

Dra. C. Haydee Inocenta Wong Arocha *in memoriam*

Ph. D. Haydee Inocenta Wong Arocha *in memoriam*

Lourdes Santana Sarrhy^{1*} <https://orcid.org/0000-0001-7904-824X>

Leonardo Rosales Fajardo¹ <https://orcid.org/0000-0002-8026-2646>

¹Hospital Docente Clínico Quirúrgico “Joaquín Albarrán Domínguez”. La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: lourdessantanasarrhy@gmail.com



El servicio de Urología del Hospital Docente Clínico Quirúrgico “Joaquín Albarrán Domínguez” honra la memoria de la Profesora Haydee Inocenta Wong Arocha

(1946-2021). Mujer inteligente, trabajadora incansable y profesora de vocación que se caracterizaba por su espíritu extraordinario de investigadora.

Fue la primera profesora uróloga de la Facultad de Ciencias Médicas “Victoria de Girón” a la que se le otorgó el título de Doctor en Ciencias Médicas (2013). En ese año defendió la tesis doctoral titulada Evaluación neuroandrológica de la disfunción eréctil en la cirugía prostática.

En el año 2019 publicó el libro Sexualidad y enfermedades urológicas. Todos sus colegas la recordamos por haber sido una excelente compañera de trabajo, madre y esposa. A continuación, se presenta una síntesis de su trayectoria científica, académica y revolucionaria.

Datos generales

Fecha de nacimiento: 28 de diciembre de 1946.

Fecha de defunción: 28 de julio de 2021.

Estado civil: Viuda.

Hijos: Haydee Blanco Wong y Orlando Blanco Wong.

Vida laboral

Cursó la residencia de la especialidad de Urología en el Hospital Docente Clínico Quirúrgico “Joaquín Albarrán Domínguez” bajo la tutela de los profesores Dr. Alfredo Gómez Sampera y Dr. Adalberto Rodríguez López. Cumplió el servicio social en el municipio matancero de Jovellanos junto al profesor Dr. Juventino Acosta Mier.

Regresó al Hospital Docente Clínico Quirúrgico "Joaquín Albarrán Domínguez", donde inició su vida laboral en 1978. Dos años después alcanzó la categoría de Profesor Instructor.

Wong Arocha fue iniciadora de la consulta de Sexología en el Hospital Docente Clínico Quirúrgico "Joaquín Albarrán Domínguez" en la década de los años noventa del siglo pasado. Junto a los doctores Julián Castillo y Mario Profé Rodríguez participó activamente en la creación del comité multidisciplinario para el diagnóstico y el tratamiento de la disfunción sexual.

Trayectoria científica

Doctor en Medicina: 1972.

Especialista de Primer Grado en Urología: 1977.

Especialista de Segundo Grado en Urología: 1996.

Máster en Sexología: 1998.

Doctor en Ciencias Médicas: 2013.

Investigador Titular: 2017.

Categorías docentes

Profesor Instructor: 1980.

Profesor Asistente: 1990.

Profesor Auxiliar: 1997.

Profesor Consultante: 2009.

Profesor Titular: 2016.

Vida sindical

Desde el inicio de su vida laboral participó de forma activa en las actividades del Sindicato de Trabajadores de Salud Pública. Se desempeñó como Secretaria General de la sección sindical del Departamento Quirúrgico del Hospital Docente Clínico Quirúrgico "Joaquín Albarrán Domínguez" durante 18 años, desde 1992 hasta el 2010.

Sociedad Cubana de Urología

Participó en todos los congresos nacionales de la especialidad y presentó numerosos trabajos y posters en reuniones científicas. Fue nombrada Miembro de Honor de la Sociedad Cubana de Urología en el congreso de Urología que se celebró en la provincia de Santiago de Cuba en el año 2004.

Condecoraciones recibidas

Medalla Manuel "Piti" Fajardo: 2002.

Medalla de la Educación Cubana: 2006.

La "Dra. Wong" o "la China", como la nombrábamos muchos de sus estudiantes y colegas, poseía una vocación innata para la docencia. No olvidaremos su forma didáctica de enseñar las malformaciones congénitas de las vías urinarias. Colaboró en la publicación del texto de Urología del profesor Ricardo Portilla Sánchez, libro por el que estudiaron varias generaciones de alumnos de medicina hasta el año 2009.

Ocupó el cargo de Profesora Principal de la asignatura de Urología de la facultad docente "Joaquín Albarrán Domínguez" y luego en la facultad de Ciencias Básicas y Preclínicas "Victoria de Girón" por más de 20 años.

En el momento de su deceso se mantenía activa en su vida laboral y docente. Funció como miembro del Comité Académico del Servicio de Urología del Hospital "Joaquín Albarrán Domínguez" y de la Facultad de Ciencias Médicas "Victoria de

Girón". Sirva este homenaje para honrar la memoria de una excelente mujer, madre, profesional, profesora, investigadora y trabajadora.

Recibido: 09/08/2021

Aceptado: 16/08/2021

Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener conflicto de intereses.